	حالات الهمزة المتوسطة
	حـــــــركـــــــة الـحـــرف الــذي ســبـقــهــا

	
	ما قبلها مكسور
	ما قبلها  مضموم
	ما قبلها مفتوح
	ما قبلها ساكن

	الهمزة المكسورة
	نبرة ( ئـ )
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	نبرة ( ئـ )
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	الهمزة الساكنة
	نبرة ( ئـ )
	واو    ( ؤ )
	ألف
	لا يمكن

	ترسم على السطر
	-  اذا كانت مفتوحة  و مسبوقة بألف مثل  تفاءَل ، تضاءَل ، تشاءَم 
 أو مسبوقة بـ  واو مثل  ضوءَه ، موبوءَة ، تبوُّءَك 
- إذا لزم اجتماع ثلاث واوات مثل  موءُودة ، يسوءُون ، مقروءُون 
	** تعامل الياء الساكنة في الهمزة المتوسطة معاملة الحرف المكسور مثال –  مشيْئَة ، بيْئَة ، بريْئَة ، مضيْئَة ، بطيْئَة  



	مواطن همزة الوصل والقطع في الافعال
	فعل الماضي
	فعل المضارع
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	همزة وصل
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	مواطن همزة الوصل والقطع في الأسماء
	مصادر الافعال الثلاثية
	مصادر الافعال الرباعية
	مصادر الافعال الخماسية
	مصادر الافعال السداسية
	الأسماء السبعة

	همزة الوصل
	
	
	x
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	المفرد – وما يقبل التثنية

	همزة القطع
	x
	x
	
	
	الجمع – (اسم – ابن )

	ملاحظات هامة
	* كل الاسماء التي لا تكون همزتها للوصل فهي قطع  مثل أخ / أخت / أب / أم / إبراهيم / إنسان / أموال / أشياء / إسحاق / إسماعيل / إسحاق / أنيس / أمير
	* جميع حروف المعاني وهي : أ ، إذ ، إذا، إذن ، ألا ، ألاَّ ، إلى ، أم ، أمَا ، أمَّا ، إمَّا ، أنْ ، أنَّ ، إنَّ ، أو ، أَيْ ، أيّ ، أيَّا


الهمزة المتطرفة 
* ننظر في كتابتها إلى حركة الحرف الذي قبلها  فقط 
	
	ما قبلها مكسور
	ما قبلها مضموم
	ما قبلها مفتوح
	ما قبلها ساكن

	رسمها في اخر الكلمة
	ترسم  على   ياء (ئ)
	ترسم  على   واو  ( ؤ )
	ترسم  على   ألف ( أ )
	ترسم  على السطر ( ء )

	مثال
	يستهزِئ ، ناشِئ ، صدِئ ، أُقرِئ ، أُنشِئ ، اللآلِئ ، القارِئ ، يمتلِئ ، سيِّئ ، هيِّئ ، متلألِئ ، لاجِئ ، ملاجِئ
	اللؤلُؤ ، امرُؤ ، جزُؤ ، التباطُؤ ، التهيُّؤ ، بؤبُؤ ، يجرُؤ ، التكافُؤ ، جؤجُؤ
	النبَأ ، توضَّأ ، لجَأ ، ملجَأ ، لم يبدَأ، مبرَّأٌ ، ينشَأُ ، قرَأ ، يقرَأُ ، لن تقرَأ ، لم يقرَأ ، يهنَأ ، بدَأ ، مبدَأ
	كفْء ، نشْء ، عبْء ، المرْء ، جزْء ، شيْء ، فيْء ، بريْء ، ضوْء ، مقروْء ، شاْء ، ساْء ، باْء ،أفاْء

	ملا حظات
	- تصبح الهمزة المتطرفة متوسطة إذا اتصل بالكلمة ضمير ، وتعامل معاملة الهمزة المتوسطة : أبناْء / لأبنائِنا الحظ الأوفر من اهتماماتنا / أبناؤنا أبناءُنا فلذات أكبادنا ، شيْء / شيْئُك ...شيئَك .

	
	- إذا كانت الهمزة في كلمة منونة بالنصب وقبلها  حرف ساكن صحيح يوصل بما قبله كتبت الهمزة على نبرة : عبْء/ عبئاً ، هنيْء/ هنيئاً ، دفْء/ دفئاً ، جريْء/ جريئاً ، دنيْء/ دنيئاً ، رديْء/ رديئاً .
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